19/09/25

TEMA 1

2,50 puntos (Puntaje parcial)

Consigna N° 1: Causas de la crisis de 1873 y los cambios en la economía . A. Sobreproducción y caída de precios - B. Competencia internacional e integración de nuevas zonas. Bibliografía de referencia: Texto de Hobsbawm, (*La era del Imperio*, Cap. 2)

Respuesta ideal (2,50 puntos)

Deberá contener los siguientes elementos:

A- La crisis internacional de 1873, considerada el inicio de la "Gran Depresión", tuvo como uno de sus factores principales la sobreproducción industrial y agrícola. Durante las décadas previas, la expansión de la industria había superado la capacidad de absorción de los mercados, debido al desarrollo del ferrocarril, la mecanización y el crecimiento demográfico. Este exceso de mercancías provocó caídas prolongadas de precios, reduciendo las ganancias de fabricantes y comerciantes. En la agricultura, la situación fue aún más grave: la incorporación de productos baratos de nuevas áreas productoras, como Estados Unidos, Rusia, Canadá, Argentina y Australia, deprimió los ingresos de los agricultores europeos y generó tensiones sociales, especialmente en países con alto porcentaje de campesinado. La sobreproducción y la caída de precios demostraron los límites del crecimiento económico desregulado y mostraron que el capitalismo debía adaptarse a un nuevo escenario mundial.

B- La crisis de 1873 también estuvo marcada por una intensa competencia internacional, producto de la integración de nuevas zonas productoras al mercado mundial. Estados Unidos, Rusia, Canadá, Argentina y Australia incorporaron grandes volúmenes de cereales y materias primas, mientras Alemania y Estados Unidos comenzaron a disputar a Gran Bretaña el liderazgo industrial en sectores como acero, química y electricidad. El mercado mundial dejó de ser un espacio dominado por un centro único y pasó a ser un escenario de competencia múltiple, lo que provocó caída de precios y presión sobre los productores tradicionales. Para adaptarse, los capitales europeos recurrieron a medidas como proteccionismo, concentración empresarial y expansión imperialista. Así, la crisis de 1873 marcó un cambio en el ritmo de crecimiento capitalista, dando inicio a una fase más global, competitiva y conflictiva.

Respuesta intermedia (entre 1,25 y 2,50)

Deberá contener 2 o 3 de los elementos consignados para el punto A) y 2 o 3 elementos consignados para el punto B). La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma. **A-** La crisis de 1873 se debió en parte a la sobreproducción industrial y agrícola, que superó la capacidad de absorción de los mercados. Esto provocó caídas de precios y reducción de ganancias. En agricultura, la entrada de productos baratos de nuevas áreas productoras como Estados Unidos, Rusia o Argentina afectó fuertemente a los agricultores europeos y generó tensiones sociales.

B- Al mismo tiempo, la integración de nuevas zonas productoras al mercado mundial intensificó la competencia. Alemania y Estados Unidos comenzaron a disputar a Gran Bretaña el liderazgo industrial, mientras los productos agrícolas de EE. UU. y otras regiones presionaban los precios. Para adaptarse, se recurrió al proteccionismo, concentración empresarial y expansión imperialista. La crisis no detuvo el crecimiento, pero modificó su ritmo y generó un capitalismo más competitivo y global.

Contenido mínimo (entre 0,50 y 1,25 puntos)

(Entre 0,50 y 1,25 puntos) Deberá contener 1 o 2 de los elementos consignados para el punto A) y 1 o 2 de los elementos consignados para el punto B). La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma.

A- La crisis de 1873 se debió a la sobreproducción y a la caída de precios agrícolas e industriales. La entrada de nuevas zonas productoras y la competencia internacional acentuaron la presión. Esto obligó al capitalismo a reorganizarse y marcar un cambio en su ritmo de crecimiento, que se volvió más lento y conflictivo.

2,50 puntos (Puntaje parcial) **B**-La incorporación de nuevas áreas productoras (EE. UU., Rusia, Argentina) y la industrialización de Alemania y Estados Unidos aumentaron la competencia en el mercado mundial. Esto generó caída de precios, con la consiguiente disminución del beneficio empresario y forzó cambios en el capitalismo.

Consigna N° 2: Impacto internacional de la Gran Depresión (1927-1935). Bibliografía de referencia: Texto de Marichal (Cap. 2)

Respuesta ideal (2,50 puntos)

A pesar de los indicios de una creciente inestabilidad en la economía mundial, el jueves negro (24 de octubre de 1929) de Wall Street tomó por sorpresa a la mayoría de los banqueros y dirigentes políticos del planeta. Luego vino una caída aún más fuerte el 29 de octubre, cuando el mercado colapsó. Muy pronto comenzaron a derrumbarse las bolsas de otros países, en especial en Europa.

Las tendencias mencionadas llevaron a la contracción de la economía, que sufrió aún más con la impresionante serie de pánicos y quiebras bancarias. Las primeras señales preocupantes acerca del debilitamiento del sistema bancario en Estados Unidos se produjeron entre noviembre y diciembre de 1930. Luego el colapso bancario se extendió en varias regiones hasta marzo de 1933.

¿Por qué se produjeron tantos y tan graves descalabros en el sector bancario estadounidense? Conviene recordar que este sistema era el más grande pero también el más desconcentrado del mundo. Hacia 1929 existían casi 24.000 bancos en esa nación y la inmensa mayoría eran firmas pequeñas de pueblos rurales. A esto se agregaron otros factores, como la caída de los precios, las pérdidas en los mercados de capitales, las quiebras y la reducción de la producción industrial y del comercio entre 1930 y 1933. Al final, suspendieron pagos cerca de 10.000 bancos, aunque debe observarse que sobrevivieron dos terceras partes de las empresas financieras americanas, entre ellas casi todas las grandes firmas de Nueva York.

Pero las crisis bancarias no fueron exclusivas de Estados Unidos. El eslabón más débil de la estructura bancaria internacional se encontraba en Austria y Alemania. La crisis explotó allí en mayo de 1931, cuando el gran banco de Viena se declaró en quiebra. La desconfianza se extendió entonces a Alemania, el 6 de junio de 1931, el canciller Brüning declaró que Alemania ya no estaba en condiciones de continuar pagando las reparaciones.

Mientras las finanzas y los bancos se debilitaban a escala internacional, el proteccionismo y el nacionalismo económico ganaban espacios con rapidez. En Estados Unidos se ratificaron tarifas cada vez más altas sobre los productos importados desde 1930, y muchos otros países siguieron este ejemplo. Para la mayoría de los historiadores económicos, la adopción de políticas de proteccionismo a ultranza fue una de las causas determinantes de la caída abrupta del comercio internacional entre 1929 y 1932. De hecho, no fue sino hasta que este comercio se recuperó que los principales indicadores económicos de los países industriales volvieron a ser positivos, señalando un proceso de recuperación.

Respuesta intermedia (Entre 1,25 y 2,50 puntos)

Deberá dar cuenta de que las variables analizadas son indicadores de desarrollo económico y deberá contener 3 o 4 de los elementos consignados a continuación. La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma.

A pesar de los indicios de una creciente inestabilidad en la economía mundial, el jueves negro (24 de octubre de 1929) de Wall Street tomó por sorpresa a la mayoría de los banqueros y dirigentes políticos del planeta. Luego vino una caída aún más fuerte el 29 de octubre, cuando el mercado colapsó. Muy pronto comenzaron a derrumbarse las bolsas de otros países, en especial en Europa.

Las tendencias mencionadas llevaron a la contracción de la economía, que sufrió aún más con la impresionante serie de pánicos y quiebras bancarias.

La crisis explotó en Austria en mayo de 1931 y la desconfianza se extendió entonces a Alemania, el 6 de junio de 1931, el canciller Brüning declaró que Alemania ya no estaba en condiciones de continuar pagando las reparaciones.

Mientras las finanzas y los bancos se debilitaban a escala internacional, el proteccionismo y el nacionalismo económico ganaban espacios con rapidez. En Estados Unidos se ratificaron tarifas cada vez más altas sobre los productos importados desde 1930, y muchos otros países siguieron este ejemplo. Para la mayoría de los historiadores económicos, la adopción de políticas de proteccionismo a ultranza fue una de las causas determinantes de la caída abrupta del comercio internacional entre 1929 y 1932. De hecho, no fue sino hasta que este comercio se recuperó que los principales indicadores económicos de los países industriales volvieron a ser positivos, señalando un proceso de recuperación.

Contenido mínimo (Entre 0,50 y 1,25 puntos)

Deberá dar cuenta de que las variables analizadas son indicadores de desarrollo económico y deberá contener 1 o 2 de los elementos consignados a continuación. La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma.

Mientras las finanzas y los bancos se debilitaban a escala internacional, el proteccionismo y el nacionalismo económico ganaban espacios con rapidez. En Estados Unidos se ratificaron tarifas cada vez más altas sobre los productos importados desde 1930, y muchos otros países siguieron este ejemplo. Para la mayoría de los historiadores económicos, la adopción de políticas de proteccionismo a ultranza fue una de las causas determinantes de la caída abrupta del comercio internacional entre 1929 y 1932. De hecho, no fue sino hasta que este comercio se recuperó que los principales indicadores económicos de los países industriales volvieron a ser positivos, señalando un proceso de recuperación.

1,50 puntos (puntaje parcial) **Consigna N° 3:** Ordene cronológicamente los siguientes términos enumerándolos del 1 al 6, teniendo en cuenta que 1 es el más antiguo y 6, el más próximo a la actualidad.

6	Inicio de la Primera Guerra Mundial					
2	Independencia norteamericana					

3	Realización del Congreso de Viena			
5	Leyes Anti Trust en EE. UU. (Sherman Anti-Trust act)			
4	Inicio de la guerra franco-prusiana			
1	Primer acta de navegación (Navigation act)			

2 puntos (puntaje parcial) **Consigna N° 4:** Economía de la Unión Soviética (etapas). Respuestas correctas en rojo. Bibliografía de referencia: Texto de Saborido (Cap. III y IV).

Apenas llegó al poder en 1917, el gobierno bolchevique concertó la paz (11) con Alemania, declaró la repulsa (2) de la deuda externa, la cancelación (13) de la deuda interna, la nacionalización (9) de la banca y el comercio exterior y la distribución (15) de la tierra entre los campesinos.

Pero los bolcheviques se enfrentaron de inmediato a una difícil coyuntura, caracterizada por la rebelión (10) de los campesinos en distintas áreas y la demanda (8) de autonomía nacional de múltiples grupos étnicos.

Frente a estos desafíos, entre 1918 y 1921 el gobierno implementó una serie de políticas a las que se conoció como "comunismo de guerra (4)". Esta etapa se caracterizó por la desaparición (7) del comercio privado y la administración (1) de la producción y la distribución por parte del Estado.

0,50 (puntaje total) **Consigna N° 5:** Pérdida de población por países después de la I Guerra Mundial. Respuesta correcta en rojo. Bibliografía de referencia: Texto de Aldcroft (Cap. 1).

- a. Rusia
- b. Alemania

1 punto (puntaje parcial) Consigna N° 6: Elementos de las economías industriales. Opciones correctas en rojo. PRIMERA INDUSTRIALIZACIÓN: (2) Predominio del binomio carbón – máquina de vapor como fuente de energía y (3) Inicio de la revolución de los transportes y las comunicaciones. SEGUNDA INDUSTRIALIZACIÓN: (1) Difusión del petróleo y la electricidad como fuentes de energía y (4) Tendencia a un aumento de la protección arancelaria en numerosas economías industriales.

Bibliografía de referencia: Texto de Parejo y texto de Comín.

TEMA 2

19/09/25

TEMA 2:

2,50 puntos (Puntaje parcial) **Consigna N° 1**: Consecuencias de la crisis de 1873. A. Concentración de capital y emergencia de monopolios y carteles – B. Transformación del sistema financiero, banca e infraestructura. Bibliografía de referencia: Texto Hobsbawm (*La Era del Imperio*, Cap. 2).

Respuesta ideal (2,50 puntos)

Deberá contener los siguientes elementos:

- **A** Tras la crisis de 1873, el capitalismo no colapsó, sino que ingresó en una nueva fase caracterizada por transformaciones estructurales. Uno de los elementos más importantes fue la concentración del capital: las empresas comenzaron a fusionarse, dando lugar a monopolios, trusts y carteles que buscaban reducir la competencia, estabilizar precios y asegurar mercados. Este fenómeno se observó con particular intensidad en sectores como la siderurgia, la química y la electricidad, donde las inversiones eran tan elevadas que pocas firmas podían sostenerse solas.
- **B** Paralelamente, el sistema financiero adquirió una relevancia inédita. Los bancos ya no se limitaron a operar como intermediarios, sino que pasaron a desempeñar un papel central en la organización de la economía, financiando grandes obras de infraestructura (ferrocarriles, puertos, redes eléctricas) y facilitando la expansión de industrias intensivas en capital. De este modo, la relación entre banca e industria se estrechó, consolidando un "capitalismo organizado" que reemplazaba el dinamismo espontáneo de las décadas anteriores. Estas transformaciones sentaron las bases de un modelo en el que el capital financiero y el gran capital industrial funcionaban de manera interdependiente, prefigurando también las características del imperialismo económico de fines del siglo XIX y principios del XX.

Respuesta intermedia (entre 1,25 y 2,50)

Deberá contener 2 o 3 de los elementos consignados para el punto A) y 2 o 3 elementos consignados para el punto B). La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma.

- **A** La nueva fase del capitalismo posterior a 1873 estuvo marcada por la concentración del capital. Monopolios, carteles y trusts surgieron como formas de reducir la competencia y mantener las ganancias, llegando incluso a repartirse mercados y coordinar precios entre sí. Esta tendencia favoreció la creación de grandes conglomerados que integraban distintas ramas de la producción.
- **B** Al mismo tiempo, los bancos se convirtieron en actores fundamentales al financiar grandes proyectos de infraestructura y sostener a industrias intensivas en capital. Esta relación más estrecha entre banca e industria configuró un capitalismo más organizado y planificado, distinto al crecimiento liberal anterior y con mayor capacidad de expansión a escala mundial.

Contenido mínimo (entre 0,50 y 1,25 puntos)

(Entre 0,50 y 1,25 puntos) Deberá contener 1 o 2 de los elementos consignados para el punto A) y 1 o 2 de los elementos consignados para el punto B). La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma.

A– La nueva fase del capitalismo posterior a 1873 estuvo marcada por la concentración del capital. Monopolios, carteles y trusts redujeron la competencia y coordinaron precios, creando conglomerados con gran poder económico.

B- A la vez, los bancos financiaron proyectos de infraestructura y sostuvieron industrias de alto costo, estrechando su vínculo con el sector productivo. Este nuevo esquema dio lugar a un capitalismo más organizado y planificado, distinto al crecimiento liberal previo.

2,50 puntos (Puntaje parcial) **Consigna N° 2:** Tasa de globalización. Comercio mundial y PBI (1500-2001). Bibliografía de referencia: Texto de Marichal (Cap. 2)

Respuesta ideal (2,50 puntos)

A pesar de los indicios de una creciente inestabilidad en la economía mundial, el jueves negro (24 de octubre de 1929) de Wall Street tomó por sorpresa a la mayoría de los banqueros y dirigentes políticos del planeta. Luego vino una caída aún más fuerte el 29 de octubre, cuando el mercado colapsó. Muy pronto comenzaron a derrumbarse las bolsas de otros países, en especial en Europa.

Las tendencias mencionadas llevaron a la contracción de la economía, que sufrió aún más con la impresionante serie de pánicos y quiebras bancarias. Las primeras señales preocupantes acerca del debilitamiento del sistema bancario en Estados Unidos se produjeron entre noviembre y diciembre de 1930. Luego el colapso bancario se extendió en varias regiones hasta marzo de 1933.

¿Por qué se produjeron tantos y tan graves descalabros en el sector bancario estadounidense? Conviene recordar que este sistema era el más grande pero también el más desconcentrado del mundo. Hacia 1929 existían casi 24.000 bancos en esa nación y la inmensa mayoría eran firmas pequeñas de pueblos rurales. A esto se agregaron otros factores, como la caída de los precios, las pérdidas en los mercados de capitales, las quiebras y la reducción de la producción industrial y del comercio entre 1930 y 1933. Al final, suspendieron pagos cerca de 10.000 bancos, aunque debe observarse que sobrevivieron dos terceras partes de las empresas financieras americanas, entre ellas casi todas las grandes firmas de Nueva York.

Pero las crisis bancarias no fueron exclusivas de Estados Unidos. El eslabón más débil de la estructura bancaria internacional se encontraba en Austria y Alemania. La crisis explotó allí en mayo de 1931, cuando el gran banco de Viena se declaró en quiebra. La desconfianza se extendió entonces a Alemania, el 6 de junio de 1931, el canciller Brüning declaró que Alemania ya no estaba en condiciones de continuar pagando las reparaciones.

Mientras las finanzas y los bancos se debilitaban a escala internacional, el proteccionismo y el nacionalismo económico ganaban espacios con rapidez. En Estados Unidos se ratificaron tarifas cada vez más altas sobre los productos importados desde 1930, y muchos otros países siguieron este ejemplo. Para la mayoría de los historiadores económicos, la adopción de políticas de proteccionismo a ultranza fue una de las causas determinantes de la caída abrupta del comercio internacional entre 1929 y 1932. De hecho, no fue sino hasta que este comercio se recuperó que los principales indicadores económicos de los países industriales volvieron a ser positivos, señalando un proceso de recuperación.

Respuesta intermedia (Entre 1,25 y 2,50 puntos)

Deberá dar cuenta de que las variables analizadas son indicadores de desarrollo económico y deberá contener 3 o 4 de los elementos consignados a continuación. La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma.

A pesar de los indicios de una creciente inestabilidad en la economía mundial, el jueves negro (24 de octubre de 1929) de Wall Street tomó por sorpresa a la mayoría de los banqueros y dirigentes políticos

del planeta. Luego vino una caída aún más fuerte el 29 de octubre, cuando el mercado colapsó. Muy pronto comenzaron a derrumbarse las bolsas de otros países, en especial en Europa.

Las tendencias mencionadas llevaron a la contracción de la economía, que sufrió aún más con la impresionante serie de pánicos y quiebras bancarias.

La crisis explotó en Austria en mayo de 1931 y la desconfianza se extendió entonces a Alemania, el 6 de junio de 1931, el canciller Brüning declaró que Alemania ya no estaba en condiciones de continuar pagando las reparaciones.

Mientras las finanzas y los bancos se debilitaban a escala internacional, el proteccionismo y el nacionalismo económico ganaban espacios con rapidez. En Estados Unidos se ratificaron tarifas cada vez más altas sobre los productos importados desde 1930, y muchos otros países siguieron este ejemplo. Para la mayoría de los historiadores económicos, la adopción de políticas de proteccionismo a ultranza fue una de las causas determinantes de la caída abrupta del comercio internacional entre 1929 y 1932. De hecho, no fue sino hasta que este comercio se recuperó que los principales indicadores económicos de los países industriales volvieron a ser positivos, señalando un proceso de recuperación.

Contenido mínimo (Entre 0,50 y 1,25 puntos)

Deberá dar cuenta de que las variables analizadas son indicadores de desarrollo económico y deberá contener 1 o 2 de los elementos consignados a continuación. La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma.

Mientras las finanzas y los bancos se debilitaban a escala internacional, el proteccionismo y el nacionalismo económico ganaban espacios con rapidez. En Estados Unidos se ratificaron tarifas cada vez más altas sobre los productos importados desde 1930, y muchos otros países siguieron este ejemplo. Para la mayoría de los historiadores económicos, la adopción de políticas de proteccionismo a ultranza fue una de las causas determinantes de la caída abrupta del comercio internacional entre 1929 y 1932. De hecho, no fue sino hasta que este comercio se recuperó que los principales indicadores económicos de los países industriales volvieron a ser positivos, señalando un proceso de recuperación.

1,50 puntos (puntaje parcial) Consigna N° 3: Ordene cronológicamente los siguientes términos enumerándolos del 1 al 6, eniendo en cuenta que 1 es el más antiguo y 6, el más próximo a la actualidad.

4	Inicio de la Revolución Francesa
6	Gran Depresión Agraria
1	Fundación del Banco de Inglaterra
5	Estallido de la Guerra Civil norteamericana
3	Primera unión aduanera alemana ("Zollverein")

2 puntos (puntaje parcial) **Consigna N° 4:** Economía de la Unión Soviética (etapas). Respuestas correctas en rojo. Bibliografía de referencia: Texto de Saborido (Cap. III y IV).

Tras el triunfo de la revolución en octubre de 1917, el nuevo gobierno bolchevique tomó dos medidas cruciales: la reforma (12) agraria y la concertación (6) de la paz con Alemania.

Sin embargo, de inmediato debió hacer frente a grandes desafíos, como la lucha (15) armada que encararon fuerzas militares extranjeras y oficiales zaristas, y la reclamación (3) de independencia de varias de las minorías nacionales.

Frente a esta situación, entre 1918 y 1921 el gobierno bolchevique implementó una serie de políticas a las que se dio en llamar "comunismo de guerra (5)". Esta coyuntura se caracterizó por la nacionalización (14) de las grandes plantas industriales, la distribución (1) de alimentos por parte del Estado, la imposición de la requisa (8) de granos sobre los campesinos, la reducción (9) de la superficie cultivada y de la producción agropecuaria y el recurso a la emisión (11) de moneda por parte del gobierno.

0,50 (puntaje total) **Consigna N° 5:** Pérdida de población por países después de la I Guerra Mundial. Respuesta correcta en rojo. Bibliografía de referencia: Texto de Aldcroft (Cap. 1).

- a. Francia
- b. Alemania

1 punto (puntaje parcial) Consigna N° 6: Elementos de las economías industriales. Opciones correctas en rojo. PRIMERA INDUSTRIALIZACIÓN: (1) Inicios de la transición del modelo demográfico tradicional a uno moderno y (3) Confluencia del descenso de los costes del transporte y de la reducción de aranceles. SEGUNDA INDUSTRIALIZACIÓN: (2) Creciente integración internacional de los mercados. Primera globalización y (4) Difusión del uso del motor eléctrico y el motor de combustión interna como convertidores energéticos.

Bibliografía de referencia: Texto de Parejo y texto de Comín.

HISTORIA ECONÓMICA Y SOCIAL GENERAL (Nº 74) (Cátedra A: Román) CLAVE DE CORRECCIÓN – PRIMER PARCIAL

19/09/25 **TEMA 3**

TEMA 3:

2,50 puntos (Puntaje parcial) **Consigna N° 1**: Causas de la expansión imperialista de Europa. A. Necesidad de materias primas, mercados y capitales – B.Competencia política y estratégica entre las potencias. Bibliografía de referencia: Texto Hobsbawm (*La Era del Imperio*, Cap. 3).

Respuesta ideal (2,50 puntos)

Deberá contener los siguientes elementos:

A- La expansión imperialista de fines del siglo XIX estuvo fuertemente ligada a la Segunda Revolución Industrial, que generó nuevas necesidades para las potencias industriales. Por un lado, requerían un suministro seguro y barato de materias primas: caucho para neumáticos, algodón para textiles, minerales como cobre y estaño para la electricidad, y petróleo para las primeras aplicaciones energéticas. Estas materias no podían obtenerse en cantidad suficiente en Europa, lo que impulsó la búsqueda en África y Asia. A su vez, la creciente producción industrial exigía mercados exteriores donde colocar el excedente de manufacturas que las economías europeas ya no podían absorber. Por último, el proceso de acumulación capitalista generó un gran volumen de capital excedente que debía invertirse, encontrando en las colonias oportunidades rentables en infraestructura, ferrocarriles, puertos y explotación minera. De este modo, la expansión imperialista fue la respuesta económica a las tensiones creadas por la dinámica del propio capitalismo.

B- Junto a estos factores económicos, el imperialismo también estuvo impulsado por la competencia política y estratégica. Las colonias funcionaban como puntos clave de abastecimiento y defensa en un contexto de rivalidad creciente. Gran Bretaña y Francia dominaron el proceso, en tanto que Alemania e Italia, potencias más tardías, reclamaron también su lugar para demostrar su peso en el sistema internacional. El resultado fue una carrera colonial marcada por choques diplomáticos y riesgo de conflicto armado. Para evitar enfrentamientos abiertos, se recurrió a conferencias como la de Berlín (1884–85), que fijó reglas para la ocupación y el reparto. Sin embargo, estas no eliminaron la tensión: el reparto colonial redefinió el mapa mundial y consolidó un sistema jerárquico en el que Europa se situaba como centro político y económico frente a colonias subordinadas.

Respuesta intermedia (entre 1,25 y 2,50)

Deberá contener 2 o 3 de los elementos consignados para el punto A) y 2 o 3 elementos consignados para el punto B). La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma.

A- La expansión imperialista respondió en gran medida a la necesidad económica de las potencias industriales. La Segunda Revolución Industrial incrementó la demanda de materias primas como caucho, algodón, cobre o petróleo, que Europa no producía en suficiente escala. Al mismo tiempo, las fábricas europeas buscaban nuevos mercados donde vender sus manufacturas y evitar el estancamiento. Finalmente, el exceso de capital acumulado encontró en las colonias un destino rentable, especialmente en proyectos ferroviarios, portuarios y mineros.

B- El reparto de África y Asia también respondió a la competencia geopolítica. Controlar colonias significaba asegurar puertos, rutas marítimas y posiciones estratégicas. Gran Bretaña defendió el canal de Suez como clave para la India, Francia buscó afirmarse en África y Alemania e Italia presionaron por entrar al reparto para consolidar su prestigio internacional. La rivalidad fue tan intensa que obligó a realizar acuerdos como la Conferencia de Berlín (1884–85), donde se fijaron reglas de ocupación. Aunque no eliminaron las tensiones, estas normas formalizaron un mapa colonial que transformó el equilibrio internacional.

Contenido mínimo (entre 0,50 y 1,25 puntos)

Deberá contener 1 o 2 de los elementos consignados para el punto A) y 1 o 2 de los elementos consignados para el punto B). La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma.

- **A** El imperialismo de fines del siglo XIX se vinculó con la Segunda Revolución Industrial, que generó una fuerte demanda de materias primas no disponibles en Europa. Además, las potencias necesitaban nuevos mercados para sus productos y espacios donde invertir el capital excedente.
- **B** La expansión colonial también fue resultado de la rivalidad entre potencias. Controlar rutas y territorios estratégicos —como el canal de Suez en manos británicas— era fundamental para mantener influencia. La competencia derivó en acuerdos como la Conferencia de Berlín (1884–85), que fijó las normas del reparto colonial, consolidando un mapa mundial dominado por Europa.

2,50 puntos (Puntaje parcial) **Consigna N° 2:** Comportamiento de la Bolsa de Valores de Nueva York (1920-1945). Bibliografía de referencia: Texto de Marichal (Cap. 2)

Respuesta ideal (2,50 puntos)

A pesar de los indicios de una creciente inestabilidad en la economía mundial, el jueves negro (24 de octubre de 1929) de Wall Street tomó por sorpresa a la mayoría de los banqueros y dirigentes políticos del planeta. Luego vino una caída aún más fuerte el 29 de octubre, cuando el mercado colapsó. Muy pronto comenzaron a derrumbarse las bolsas de otros países, en especial en Europa.

Las tendencias mencionadas llevaron a la contracción de la economía, que sufrió aún más con la impresionante serie de pánicos y quiebras bancarias. Las primeras señales preocupantes acerca del debilitamiento del sistema bancario en Estados Unidos se produjeron entre noviembre y diciembre de 1930. Luego el colapso bancario se extendió en varias regiones hasta marzo de 1933.

¿Por qué se produjeron tantos y tan graves descalabros en el sector bancario estadounidense? Conviene recordar que este sistema era el más grande pero también el más desconcentrado del mundo. Hacia 1929 existían casi 24.000 bancos en esa nación y la inmensa mayoría eran firmas pequeñas de pueblos rurales. A esto se agregaron otros factores, como la caída de los precios, las pérdidas en los mercados de capitales, las quiebras y la reducción de la producción industrial y del comercio entre 1930 y 1933. Al final, suspendieron pagos cerca de 10.000 bancos, aunque debe observarse que sobrevivieron dos terceras partes de las empresas financieras americanas, entre ellas casi todas las grandes firmas de Nueva York.

Pero las crisis bancarias no fueron exclusivas de Estados Unidos. El eslabón más débil de la estructura bancaria internacional se encontraba en Austria y Alemania. La crisis explotó allí en mayo de 1931, cuando el gran banco de Viena se declaró en quiebra. La desconfianza se extendió entonces a Alemania, el 6 de junio de 1931, el canciller Brüning declaró que Alemania ya no estaba en condiciones de continuar pagando las reparaciones.

Mientras las finanzas y los bancos se debilitaban a escala internacional, el proteccionismo y el nacionalismo económico ganaban espacios con rapidez. En Estados Unidos se ratificaron tarifas cada vez más altas sobre los productos importados desde 1930, y muchos otros países siguieron este ejemplo. Para la mayoría de los historiadores económicos, la adopción de políticas de proteccionismo a ultranza fue una de las causas determinantes de la caída abrupta del comercio internacional entre 1929 y 1932. De hecho, no fue sino hasta que este comercio se recuperó que los principales indicadores económicos de los países industriales volvieron a ser positivos, señalando un proceso de recuperación.

Respuesta intermedia (Entre 1,25 y 2,50 puntos)

Deberá dar cuenta de que las variables analizadas son indicadores de desarrollo económico y deberá contener 3 o 4 de los elementos consignados a continuación. La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma.

A pesar de los indicios de una creciente inestabilidad en la economía mundial, el jueves negro (24 de octubre de 1929) de Wall Street tomó por sorpresa a la mayoría de los banqueros y dirigentes políticos del planeta. Luego vino una caída aún más fuerte el 29 de octubre, cuando el mercado colapsó. Muy pronto comenzaron a derrumbarse las bolsas de otros países, en especial en Europa.

Las tendencias mencionadas llevaron a la contracción de la economía, que sufrió aún más con la impresionante serie de pánicos y quiebras bancarias.

La crisis explotó en Austria en mayo de 1931 y la desconfianza se extendió entonces a Alemania, el 6 de junio de 1931, el canciller Brüning declaró que Alemania ya no estaba en condiciones de continuar pagando las reparaciones.

Mientras las finanzas y los bancos se debilitaban a escala internacional, el proteccionismo y el nacionalismo económico ganaban espacios con rapidez. En Estados Unidos se ratificaron tarifas cada vez más altas sobre los productos importados desde 1930, y muchos otros países siguieron este ejemplo. Para la mayoría de los historiadores económicos, la adopción de políticas de proteccionismo a ultranza fue una de las causas determinantes de la caída abrupta del comercio internacional entre 1929 y 1932. De hecho, no fue sino hasta que este comercio se recuperó que los principales indicadores económicos de los países industriales volvieron a ser positivos, señalando un proceso de recuperación.

Contenido mínimo (Entre 0,50 y 1,25 puntos)

Deberá dar cuenta de que las variables analizadas son indicadores de desarrollo económico y deberá contener 1 o 2 de los elementos consignados a continuación. La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma.

Mientras las finanzas y los bancos se debilitaban a escala internacional, el proteccionismo y el nacionalismo económico ganaban espacios con rapidez. En Estados Unidos se ratificaron tarifas cada vez más altas sobre los productos importados desde 1930, y muchos otros países siguieron este ejemplo. Para la mayoría de los historiadores económicos, la adopción de políticas de proteccionismo a ultranza fue una de las causas determinantes de la caída abrupta del comercio internacional entre 1929 y 1932. De hecho, no fue sino hasta que este comercio se recuperó que los principales indicadores económicos de los países industriales volvieron a ser positivos, señalando un proceso de recuperación.

1,50 puntos (puntaje parcial) Consigna N° 3: Ordene cronológicamente los siguientes términos enumerándolos del 1 al 6, eniendo en cuenta que 1 es el más antiguo y 6, el más próximo a la actualidad.

3	Firmado del tratado Cobden-Chevallier			
1	Invención de la hiladora mecánica ("jenny")			
6	Ingreso de EEUU a la Primera Guerra Mundial			
5	Guerra de los Balcanes			
2	Inicio de la Revolución Francesa			
4	Leyes antitrust en EEUU (Sherman Anti-Trust act)			

2 puntos (puntaje parcial) **Consigna N° 4:** Economía en la Unión Soviética (etapas). Respuestas correctas en rojo. Bibliografía de referencia: Texto de Saborido (Cap. III y IV).

Con la afirmación de la autoridad (2) de Stalin, se inicia en 1929 una nueva etapa en la Unión Soviética. Con el propósito de lograr la industrialización (12) autárquica en un breve período de tiempo, el gobierno impuso la planificación (5) centralizada de la economía y la colectivización (4) de la agricultura.

Las explotaciones individuales propiedad (11) de los campesinos fueron convertidas de forma compulsiva en granjas colectivas. Esta transformación dio lugar a prácticas de resistencia (6) por parte de los campesinos, una caída de la producción (1) y abastecimiento de alimentos, la recurrencia mortífera de la hambruna (13) y el recurso sistemático al método de la requisa (10) por parte de los funcionarios. Frente a las diferencias ideológicas y a los problemas sociales, se generalizó el uso de la represión (7) por parte del Estado.

0,50 (puntaj e total) **Consigna N^{\circ} 5:** Pérdida de población por países después de la I Guerra Mundial. Respuesta correcta en rojo. Bibliografía de referencia: Texto de Aldcroft (Cap. 1).

- a. Rusia
- b. Francia

Consigna N° 6: Elementos de las economías industriales. Opciones correctas en rojo. PRIMERA INDUSTRIALIZACIÓN: (1) Predominio de la empresa familiar de pequeñas y

1 punto (puntaje parcial) medianas dimensiones y (4) Centralidad de las industrias de bienes de consumo en el crecimiento industrial. SEGUNDA INDUSTRIALIZACIÓN: (2) Aplicación de políticas industriales intervencionistas por parte de los gobiernos, en apoyo del desarrollo industrial nacional y (3) Difusión del método Bessemer en la fabricación de acero y de la producción siderúrgica a gran escala.

Bibliografía de referencia: Texto de Parejo y texto de Comín.

HISTORIA ECONÓMICA Y SOCIAL GENERAL (Nº 74) (Cátedra A: Román) CLAVE DE CORRECCIÓN — PRIMER PARCIAL

19/09/25

.UBAXXI

TEMA 4

TEMA 4:

2,50 puntos (Puntaje parcial) **Consigna N° 1**: Causas de nuevos discursos legitimadores de la dominación durante el imperialismo. A. Difusión del nacionalismo e idea de superioridad cultural – B. Uso de discursos científicos y raciales. Bibliografía de referencia: Texto Hobsbawm (*La Era del Imperio*, Cap. 3).

Respuesta ideal (2,50 puntos)

Deberá contener los siguientes elementos:

- A- Durante la era del imperialismo, los poderes europeos desarrollaron nuevos discursos para justificar la dominación colonial. Uno de los principales fue la difusión del nacionalismo, que reforzaba la idea de que los intereses y la cultura de la propia nación estaban por encima de los demás. Este nacionalismo se combinaba con una percepción de superioridad cultural, según la cual las instituciones, la religión, la tecnología y los valores europeos eran inherentemente mejores que los de los pueblos colonizados. Esta visión "civilizadora" servía para legitimar la ocupación de territorios lejanos, presentando la colonización como una misión ética y necesaria. Se construyó así un discurso que vinculaba el poder político y económico con la responsabilidad moral de "mejorar" a las sociedades dominadas.
- **B** Paralelamente, surgieron discursos de tipo científico y racial que pretendían justificar la jerarquía entre pueblos. La antropología, la biología y la eugenesia del siglo XIX contribuyeron a crear la noción de razas superiores e inferiores, estableciendo bases aparentemente objetivas para la dominación europea. Se afirmaba que ciertos grupos carecían de capacidad intelectual o civilizatoria, reforzando la idea de que era legítimo gobernarlos. Estos discursos se difundieron en la educación, la prensa y la política, consolidando la aceptación social de la expansión imperial. En conjunto, la combinación de nacionalismo, superioridad cultural y teorías raciales proporcionó un marco ideológico que permitió justificar la explotación económica y el control político en África, Asia y otras regiones colonizadas, sosteniendo un imperialismo global legitimado cultural y científicamente.

Respuesta intermedia (entre 1,25 y 2,50)

Deberá contener 2 o 3 de los elementos consignados para el punto A) y 2 o 3 elementos consignados para el punto B). La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma.

- A- Los imperios europeos justificaban su dominación mediante la difusión del nacionalismo, que reforzaba la superioridad de la propia nación frente a otras. Se promovía la idea de que la cultura, la religión y la tecnología europeas eran mejores, y que ocupar territorios extranjeros era parte de una misión civilizadora para "modernizar" a los pueblos dominados. Esto fortalecía la aceptación social de la expansión imperial y reforzaba el poder político de los estados europeos.
- **B** Al mismo tiempo, surgieron discursos científicos y raciales que clasificaban a los pueblos en razas superiores e inferiores. Estas teorías se difundieron en escuelas, prensa y política, legitimando la dominación europea y justificando la explotación de recursos y personas en las colonias. La combinación de nacionalismo, superioridad cultural y teorías raciales permitió sostener un imperialismo global con respaldo ideológico y social.

Contenido mínimo (entre 0,50 y 1,25 puntos)

(Entre 0,50 y 1,25 puntos) Deberá contener 1 o 2 de los elementos consignados para el punto A) y 1 o 2 de los elementos consignados para el punto B). La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma.

- **A** Durante el imperialismo, el nacionalismo y la idea de superioridad cultural europea sirvieron para justificar la dominación de otros pueblos. La colonización se presentaba como una misión civilizadora, destinada a "modernizar" y educar a las sociedades colonizadas, reforzando la legitimidad de la expansión imperial.
- **B** Además, las teorías científicas y raciales afirmaban la existencia de razas superiores e inferiores, justificando el control político y la explotación económica en las colonias. Estos discursos se difundieron ampliamente en la educación, la prensa y la política europea, consolidando el respaldo social al imperialismo.

2,50 puntos (Puntaje parcial) **Consigna N° 2:** Impactos internacionales de la Gran Depresión (1927-1935). Bibliografía de referencia: Texto de Marichal (Cap. 2)

Respuesta ideal (2,50 puntos)

El New Deal marcó un cambio de rumbo en la respuesta del gobierno norteamericano a la depresión económica. Lo peor de la Gran Depresión tuvo lugar entre 1929 y 1932. Esos

cuatro años de crisis afectaron a todo el mundo, aunque no hay dudas de que las derivaciones más intensas se sintieron en Estados Unidos y Alemania, los dos países con una maquinaria industrial más avanzada. La caída de la producción industrial de Estados

Unidos entre 1929 y 1932 fue del 46% y, en el caso de Alemania, del 42%. Hacia 1932, en ambos países cerca de la cuarta parte de los trabajadores estaban desocupados. En ambos casos, las respuestas de las autoridades de gobierno y de los respectivos bancos centrales a este terrible desplome tardaron mucho en aparecer y por eso se produjo un derrumbe del consumo, una fuerte deflación y una enorme racha de quiebras de empresas que aumentaron todavía más el desempleo hasta alcanzar cifras inéditas. Fue recién a partir de la entrada de la administración Roosevelt en 1933 que comenzaron a adoptarse políticas para combatir más a fondo la debacle financiera, la recesión industrial y el desempleo.

El incremento del gasto público posterior a 1933, así como la creación de nuevas agencias gubernamentales, ejerció un papel fundamental en la recuperación. Algunas de las reformas del New

Deal se implementaron en los primeros "cien días" de la flamante administración demócrata, pero un número aún más alto se fueron desarrollando en los tres años siguientes.

Entre las novedades se incluía una ley que impulsaba el desarrollo de las pequeñas y medianas empresas conocida como el National Recovery Act de 1933. Con el fin de impulsar obras públicas, represas y obras hidroeléctricas en zonas especialmente deprimidas, se instrumentaron diversas políticas y nuevas agencias. A su vez, con objeto de lograr una mejor regulación de las relaciones laborales entre trabajadores y empresarios, se aprobó el Wagner Act de 1935 (National Labor Relations), que favorecía las negociaciones colectivas anuales de salarios. El tema del desempleo se tornó cada vez más acuciante, por lo que se aprobaron políticas que impulsaran la creación de nuevos puestos de trabajo en el sector público y en el privado. Además resultaba fundamental dar seguridad a los trabajadores y por ello se ratificó el seguro social en 1935. Para dar seguridad a los dueños de casas con hipotecas aún vigentes, se creó una entidad pública que garantizaba los préstamos de los propietarios (Home Owners Loan Corporation). También con el objetivo de estabilizar los mercados financieros, la administración Roosevelt promovió la creación de una agencia nacional que asegurara los depósitos bancarios. Crearon además una agencia para vigilar las operaciones de compra-venta de valores. Como complemento, se ratificó una ley que separaba la banca comercial de la banca de inversión.

Respuesta intermedia (Entre 1,25 y 2,50 puntos)

Deberá dar cuenta de que las variables analizadas son indicadores de desarrollo económico y deberá contener 3 o 4 de los elementos consignados a continuación. La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma.

El New Deal marcó un cambio de rumbo en la respuesta del gobierno norteamericano a la depresión económica. Lo peor de la Gran Depresión tuvo lugar entre 1929 y 1932. Las derivaciones más intensas se sintieron en Estados Unidos y Alemania, los dos países con una maquinaria industrial más avanzada. En ambos casos se produjo un derrumbe del consumo, una fuerte deflación y una enorme racha de quiebras de empresas que aumentaron todavía más el desempleo hasta alcanzar cifras inéditas.

En Estados Unidos en 1933 comenzaron a adoptarse políticas para combatir más a fondo la debacle financiera, la recesión industrial y el desempleo. El incremento del gasto público posterior a 1933, así como la creación de nuevas agencias gubernamentales, ejerció un papel fundamental en la recuperación. Algunas de las reformas del New Deal se implementaron en los primeros "cien días" de la flamante administración demócrata, pero un número aún más alto se fueron desarrollando en los tres años siguientes.

Entre las novedades se incluía una ley que impulsaba el desarrollo de las pequeñas y medianas empresas. Con el fin de impulsar obras públicas, represas y obras hidroeléctricas en zonas especialmente deprimidas, se instrumentaron diversas políticas y nuevas agencias. Se aprobó el Wagner Act de 1935 (National Labor Relations), que favorecía las negociaciones colectivas anuales de salarios. Se aprobaron políticas que impulsaran la creación de nuevos puestos de trabajo en el sector público y en el privado. Se ratificó el seguro social en 1935. Se creó una entidad pública que garantizaba los préstamos de los propietarios. Se promovió la creación de una agencia nacional que asegurara los depósitos bancarios. Se creó además una agencia para vigilar las operaciones de compra-venta de valores. Como complemento, se ratificó una ley que separaba la banca comercial de la banca de inversión.

Contenido mínimo (Entre 0,50 y 1,25 puntos)

Deberá dar cuenta de que las variables analizadas son indicadores de desarrollo económico y deberá contener 1 o 2 de los elementos consignados a continuación. La cantidad de elementos incluidos en la respuesta variará la puntuación de la misma.

El New Deal marcó un cambio de rumbo en la respuesta del gobierno norteamericano a la depresión económica. Lo peor de la Gran Depresión tuvo lugar entre 1929 y 1932. Se produjo un derrumbe del consumo, una fuerte deflación y una enorme racha de quiebras de empresas que aumentaron todavía más el desempleo hasta alcanzar cifras inéditas.

En Estados Unidos en 1933 comenzaron a adoptarse políticas para combatir más a fondo la debacle financiera, la recesión industrial y el desempleo. El incremento del gasto público posterior a 1933, así como la creación de nuevas agencias gubernamentales, ejerció un papel fundamental en la recuperación. Algunas de las reformas del New Deal se implementaron en los primeros "cien días" de la flamante administración demócrata, pero un número aún más alto se fueron desarrollando en los tres años siguientes.

1,50 puntos (puntaje parcial)	Consigna N° 3: Ordene cronológicamente los siguientes términos enumerándolos del 1 al 6, eniendo en cuenta que 1 es el más antiguo y 6, el más próximo a la actualidad.				
	1	Fundación del Banco de Inglaterra			
	3	Realización del Congreso de Viena			
	4	Invención del método Bessemer			
	2	Invención de la máquina a vapor			
	5	Inicio de la guerra franco-prusiana			
	6	Estallido de la Primera Guerra Mundial			

Consigna N° 4: Economía de la Unión Soviética (etapas). Respuestas correctas en rojo. Bibliografía de referencia: Texto de Saborido (Cap. III y IV).

Con la afirmación del liderazgo (13) de Stalin, en 1929 se inició "el gran salto (15) adelante". Se trataba de alcanzar el desarrollo (8) industrial acelerado de la Unión Soviética en un contexto de aislamiento (3) internacional.

Con este fin, se decidió imponer la colectivización en el sector (14) agrícola y un sistema de gestión económica basado en el planeamiento (1) centralizado, imperativo y detallado, que restringía al mínimo el funcionamiento de los mecanismos de mercado (12).

Esta modalidad de crecimiento priorizó el desarrollo de las ramas de bienes de producción y de equipo (2) por sobre las ramas productoras de bienes de consumo (11) y se benefició de la abundancia y baratura del trabajo (5) y de los recursos naturales.

0,50 (puntaj e total) **Consigna N° 5:** Pérdida de población por países después de la I Guerra Mundial. Respuesta correcta en rojo. Bibliografía de referencia: Texto de Aldcroft (Cap. 1).

- a. Alemania
- b. Rusia

1 punto (puntaje parcial) Consigna N° 6: Elementos de las economías industriales. Opciones correctas en rojo. PRIMERA INDUSTRIALIZACIÓN: (2) Utilización de energía hidráulica. Invención y perfeccionamiento de la turbina hidráulica y (3) Progresiva y definitiva liberalización de los factores productivos. SEGUNDA INDUSTRIALIZACIÓN: (1) Innovaciones tecnológicas basadas en avances científicos y (4) Protagonismo de las industrias de base en el crecimiento industrial.

Bibliografía de referencia: Texto de Parejo y texto de Comín.